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■ 本报评论员：余凡

最 近 ，有 关 粮 食 储 备
局（Perum Bulog）准 备 输 入
100 万 吨 白 米 的 消 息 成 为
热 门 话 题 ，不 断 被 热 炒 ，
在 社 会 及 民 众 之 间 造 成
高 涨 的 政 治 紧 张（tensi
polemic）。 何 况 ，有 些 地
方 政 府 以 粮 食 储 存 及 供
应充足为由，强烈反对输
入 白 米 的 措 施 。 而 行 政
系 统 的 商 业 部 （Ke-
mendag），农 业 部（Kemen-
tan） 及 粮 食 储 备 局（Bu-
log）之间的不同意见使形
势更为复杂、混乱。

《Sindo 网》及一些媒体
24 日报道，粮储局宣称倘
有数十万吨“输入白米”囤
积在仓库，而商业部执意
须增加储备的库存白米。
这引发了民众的疑问，输
入白米是不是那么紧迫？
白米真的必须输入作为存
粮吗？为何在国内稻米收
割季节却高谈“输入白米”
的话题？

听 取 了 社 会 各 界 舆
论，以及对输入白米的热
烈 争 议 ，国 会 第 六 厅
（Komisi VI）议 员 慕 夫 迪
（Mufti Anam）要 求 商 业 部
在粮食储备（尤其是主粮
的 白 米）方 面 采 取 更 公
开、明智的政策。他认为
输入 100 万吨白米的计划
不合时宜，因为如今恰逢
国 内 各 地 收 割 稻 米 的 季
节。

此 外 ，稻 米 产 业 联 合
商会（Perpadi）会长苏达尔
多（Sutarto Alimoeso）直 言 ，
政府在稻米收割季节从国
外输入白米是“迷失方向”
的政策。多年以来，政府
在决定输入白米时，总会
预先了解并分析国内的稻
米产量、实际库存以及国
内稻米市场价格等重要因
素。

不 久 前 ，国 家 统 计 总
局（Badan Pusat Statistik）预
测至 4 月份的稻米产量将
达 1400 万吨，而国内需求
最高约 1100 万吨，还有约

300 万 吨 余 额 。 而 五 及 六
月份的产量与需求可以基
本平衡，根据上述稻米产
量的预估，并不支持政府
输入白米的理论及市场分
析。

其 次 ，是 粮 食 储 备 方
面 。 农 业 部（Kementan）之
前曾放言市场库存白米有
630 万吨，凭借足够的储粮
及即将到来的收割期，国
内 白 米 储 备 应 该 绝 对 安
全 。 接 着 是 市 场 价 格 问
题，近期米价稍落，甚至在
政 府 标 准 价（HPP）之 下 。
所以，三大因素都不支持
输入白米。

面 对 激 烈 的 争 执 ，商
业 部 长 陆 菲（Muhammad
Lutfi）呼 吁 有 关 各 方 不 要
相互指责，因为，输入白米
的决策是商业部的责任，
以 便 平 衡 白 米 的 市 场 价
格。问题是，有迹象显示
粮 储 局 难 以 凑 足 每 年 100
至 150 万 吨 的 筹 备 粮
（cadangan），商业部也明白
国内即将迈入稻米收割季

节，但适逢雨季的阴湿气
候，新收的白米并不适于
储粮局的干燥度和指标。

《DetikCom 网》引 述 苏
达尔多（Sutarto Alimoeso）的
话说：“我已向农业部及商
业部表示，国内储粮充足，
无须输入。至于与别国的
粮食协议（MoU）可以磋商
更改，因为那是预防性质
的合作协议，没有绑定的
硬性规定。”他也批评政府
指 定 粮 储 局（Bulog）为 平
衡粮价机构的稳定器，但
权责不一致。譬如分发社
会 救 济 米（Beras bansos）的
任务，近年来已交给社会
福利部。“若只负责收购，
而分配的权力缩小，Bulog
的确很为难。”

曾在农业部及粮储局
（Bulog）任 公 职 的 苏 达 尔
多 也 对“ 米 粮 ”的 老 问 题
提出一些看法，首先是肥
料及秧苗的分配问题，此
外在收割季节出现的“稻
田 霸 王 ”（preman sawah），

“他们向在田间运输稻米

的 车 辆 收 取 费 用 。”这 些
都 影 响 了 农 民 的 收 入 和
积极性。

《印 尼 CNBC 网》26 日
消 息 ，政 府 准 备 输 入 100
万吨白米的消息引发各界
的争执。粮储局总经理布
迪（Budi Waseso）及 农 业 部
长 沙 鲁 尔 （SyahrulYasin
Limpo）坚 称 白 米 储 备 充
足。商业部长则相信储粮
在 50 万吨的历史低位，所
以去年就有输入白米的议
程 。 部 长 在 国 会 22 日 的
听 证 会 上 说 ：“ 在 12 月 23
日我当部长之前，就已有
了内阁会议的相关记录。”

商 业 部 长 声 明 ，关 于
粮食储备的问题应由经济
统 筹 部 长（Menko Bidang
Perekonomian）决定，计划输
入 的 白 米 作 为“ 铁 库 存 ”
（iron stock）囤积在 Bulog 粮
仓。“所以不为收割季节或
其他原因所影响，作为已
被通过的储粮，时间、地点
及价格有商业局决定。”

经济统筹部长阿逸朗

卡（Airlangga Hartarto）也 曾
表示，为了保持国家储粮
在 100 至 150 吨的底线，以
及维持市场价格的平衡，
在必要时应该考虑输入白
米确保存粮的办法。

《JPNN 网》26 日报道，
佐科总统在线上的记者会
公布：“可以肯定，到今年
六月份绝对没有白米输入
本国。大家也知道，将近
3 年 来 ，我 们 都 没 有 输 入
白米。”“我肯定让农民的
稻 米 全 部 被 粮 储 局 所 收
购，我已责令财务部协助
筹备所需要的采购预算。”
总统也知悉底层农民的稻
米收购价未达理想，所以
指 令 停 止 输 入 白 米 的 争
执，让米价上扬。

内阁部员之间的不协
调，早已被国内政论员所
诟病，也好几次拖了政府
的后腿，更成了反对阵营
的“ 汽 化 器 ”和“ 兴 奋
剂”。但愿总统的讲话能
使民众及相关机构冷静思
考。
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转 眼 间 ，印 华 作 者 协
会执行主席狄欧老师离开
我们已经两个月了，这期
间我一直纠结着想写一些
东西以抒发对这位故友的
追念，毕竟狄欧老师是我
能够随时随地通过社媒平
台聊天的唯一一位印华作
协干部，只可惜一直受制
于日常工作而无法拨出时
间动笔，今天终于机会来
了，趁着正在新加坡履行
居家通知期间，利用这十
几天的无聊日子开始写下
我和狄欧老师的相识相知
过程。

2018 年 5 月份我收到了
印华作协的来信，通知我入
围第六届金鹰杯微型小说
比赛并邀请到时出席颁奖
典礼，信中指示我有关住宿
事宜可联系“狄欧”，看到

这是一个翻译自印尼文的
名字，便认为他是一位友族
文员，当我打电话联系时也
是纯粹用印尼文交谈，真是
有眼不识泰山，也许这是我
一贯持着对友族一视同仁
的“美德”吧。

直到颁奖典礼的前一
天，我和巴淡文友队长纪力
秋老师结伴同行，下飞机后
直接赶往接待处，我们算是
来得比较早的一队，还来得
及享用主办单位准备的午
餐，其他有些地区的文友也
许因为交通堵塞甚至过了
午后才姗姗来迟。

下午的排程主要是分
配房间给各地前来的与会
者，负责这项任务的不是

别人，就是狄欧老师和一
个助手，二人在接待柜台
和酒店柜台间来回奔跑，
忙得不可开交。与会者一
批批地来了，登记后领了
房卡便上楼休息，说也奇
怪，我这个先到的却一直
分配不到房卡，三四个钟
头都过去了，眼看距离当
晚欢迎会的时间已经所剩
无几，心里更是焦急，索性
守在接待柜台旁边目不转
睛地“监视”着，但是我坚
信这些工作人员绝对不可
能故意刁难，一定有他们
的理由，最后当然是分配
到了，进入房里匆匆忙忙
地冲了凉就赶去集合前往
宴会地点。

在 欢 迎 宴 会 上 ，纪 力
秋 老 师 正 式 为 我 们 做 介
绍，狄欧老师听完介绍后
用开玩笑的口吻说“我认
识，刚才盯了我一个下午，
哈哈哈……”,听到这句话
我反而心头如释重负，因
为能够毫无顾虑地说出这
么敏感的话，证明了他不
把“ 监 视 ”这 事 儿 放 在 心
上，也证明他相信我会谅
解那是工作的须要，如果
双方都心存芥蒂肯定不敢
说出这么敏感的话题，由
此可见彼此间都是打心底
里坦坦荡荡地赤诚相见。

第二天是颁奖典礼高
潮，所有工作人员都忙进忙
出，没什么机会交谈，第三

天主办单位还招待全体嘉
宾到各景点游览，我自己因
为要赶回巴淡而不参加游
览，一早就赶往机场，所以
也没机会见到狄欧老师，可
万万没想到从此不再有机
会和狄欧老师晤面了。

2019 年 2 月份，中国广
州杨氏公会的几个宗亲打
算到雅加达考察，托我物
色当地向导兼翻译员，我
第一时间就想起狄欧老师
在雅加达肯定认识不少懂
得中文的学生，由他们直
接洽谈。就在那几次聊天
中我得知狄欧老师当年之
所以努力学习中文，是托
琼瑶的福，追看了整整五
十部琼瑶小说，从《窗外》

到《失 火 的 天 堂》无 一 放
过，精神可嘉。

之 后 ，我 们 也 常 常 分
享一些小品和信息，去年
我获得莲花杯全球华文微
型小说比赛优秀奖的信息
也是狄欧老师第一个通知
我。最后一次联系是今年
正月初一互传新年贺语，
正月初三的春节团拜会也
在手机的小小屏幕上看到
他发言的画面，没想到三
天后就从国际日报上读到
噩耗，令我惊讶和痛惜。
在我的手机里和狄欧老师
的 聊 天 记 录 还 一 直 保 留
着，偶尔打开看看，状态行
常常显示着最近阅读时间
就在数天前，甚至数小时
前，明知道这肯定是家人
还在使用这个账号，但心
里总是有一种感觉，仿佛
狄欧老师还一直活在现实
生活里。

■ 巴淡：杨源秋

追念狄欧老师

诗人喜欢用“山”的巍
峨和坚韧不拔，来抒发雄心
壮志，来表达理想。

诗圣杜甫的《望岳》，就
是一首藉赞美泰山，抒发雄
心壮志的不朽诗篇。

岱宗夫如何？齐鲁青未了。
造化钟神秀，阴阳割昏晓。
荡胸生层云，决眦入归鸟。
会当凌绝顶，一览众山小。

诗歌的前四句，是在赞美
泰山。岱宗（即泰山）是什么
样的呢？

它是那么宏伟绿绿葱葱，
连整个齐鲁都看得到。它是
那么的神奇和秀丽，简直就是
大自然的鬼斧神工。它那高
入云端的山峰，竟然把山北和
山南阴阳分割，宛如是黄昏和
清晨同在。多么壮美的泰山啊！

接下来的两句，表达诗人
的感受。

看到云朵飘逸，让我心胸
荡漾豁达，看到百鸟归巢，让
我眼帘开阔无边。多么舒畅
的心情啊！

诗言志，最后两句，画龙
点睛。

杜甫坚定地立下宏愿：我
终竟要凌登绝顶，到那时，将
看到所有的山都是矮小的。
看！多么的豪情壮志啊！

时年二十三岁的杜甫，在
考进士落弟后，满腹委屈，心
有不甘。在游泰山之际，触景
生情，写下了这一壮丽诗篇。
后人认为这是一首赞美泰山，
以诗言志的最优秀的“绝唱”。
更有人把诗歌刻在石碑上，竖
立于泰山山麓。因此，诗歌得
与泰山同垂不朽。

不独有偶，现代最伟大的
诗人毛泽东在长征路上，吟唱
了三首《十六字令》：

其一
山，快马加鞭未下鞍。
惊回首，离天三尺三。
其二
山，倒海翻江卷巨澜。
奔腾急，万马战犹酣。
其三
山，刺破青天锷未残。
天欲堕，赖以拄其间。
在第一首中，转战于贵

州群山之间的毛泽东，触景
生情，巧妙地引用他小时候
在家乡湖南传唱的民谣：“上
有骷髅山，下有八面山，离天
三尺三，人过要低头，马过要
下鞍。”毛泽东非常风趣地，
还带着一丝童真的调皮，你
说“马过要下鞍”，我偏不！
我就是要快马加鞭！“山，快
马加鞭未下鞍”。你说“人过
要低头”，我不但人过没低
头，而是在“惊回首”的瞬间，
已经离天三尺三了。十六个
字，把又高又险的贵州崇山
峻岭描写得淋漓尽致。

毛泽东毕竟是毛泽东，
非凡人可比也！在前有围
堵，后有追兵，还要经常穿梭
于敌军缝隙之间求生存的困
难战争中，仍然不失乐观的
浪漫主义诗人的风釆！当人
们吟唱此诗的时候，都会不
禁会心一乐。

在第二首中，作者又将
战斗在山峦起伏的红军，想
象为“倒海翻江卷巨澜”，气
势磅礴，英勇无比。“奔腾急，
万马战犹酣”！毛泽东为之
心中充满喜悦和乐观。

在第三首中，作者更是

壮志凌云。看！山一样的红
军“剌破”了“青天”，“锷”竟然
完好“未残”！这样的“山”，这样
的人，必定能担当大任，“天欲
堕”，完全可以“赖以拄其间”！
正是：“天垮下来擎得起，世
披靡矣扶之直。听雄鸡一唱
遍寰中，东方白”。（引自郭沫若
《满江红》词句。）

毛泽东这三首《十六字
令》，是红军长征处于生死关
头，毛泽东本人刚刚复出参
加军事行动的决策時的作
品。语言风趣、气势磅礴、坚
定乐观。诗歌没有刻在石碑
上，也没有立在贵州山麓。
但是，它却深深埋在中国人
民的心底，显然的，它必定也
是不朽的！

在困难的时候，要看到
光明，要看到希望，要坚定信
心！这是中华民族不朽的信
念。伟大的诗人，把这个信
念留在他们的诗歌里，传递
给我们。我们，作为后来人，
务必不要辜负它。

惊回首，离天三尺三
——聊天文学（十三）

■ 雅加达：许志

我的故事
■ 三宝垄：夏木匠

漫画漫画 王锦松王锦松（（原载原载《《联合早报联合早报》）》）

我坐在黑夜的巴士车
上，独自孤独无伴，我反覆哼
着：照耀着慈爱光芒，照耀着
慈爱光芒，伴着我在独行
……

1、寂寞的归途
车子一路曲折蜿蜒，时

而向上爬行时而往下直滑，
一忽儿作倾斜转弯，霎时又
向上急转直爬 ，吃力地往前
驶行。随着车子一颠一簸，
一起一伏，使人坐的左摇右
摆摇晃不已。我心裡的千头
万绪也随着车子一起一伏，
动荡不定。

近一个月来我经历了想
也没有想过的事情，发生的
不但是那么偶然而且又是那
么突然，在我心底掀起了一
阵阵涟漪，在心湖一直打
转。我得从千头万绪中找出
头绪，以期恢复原有的起居
规律。

我开始有条不紊的整

理，首先是姑妈来了，见了
久违的至亲长辈来到，我除
了喜悦之外还带有对至亲
长辈的孺慕和恋依，这是令
我高兴的一件事，接着又和
十四五岁豆蔻年华含苞待
放的表妹见面，表妹那迷人
的风采，微笑时若隐若现的
酒窝，顿时让我心神荡漾。
虽然我不相信一见钟情，但
从见到表妹那一霎那，确实
令我不克自己心弦震荡不
已。

在到芝拉札的旅程中，
火车上表妹使我“半痴半
醉”的“示爱”，在葛洛雅温
馨的夜晚携手同行，接着在
芝拉扎海沙滩的残堤上，和
表妹相依相偎耳鬓厮磨令
人刻骨铭心的初恋，还有在
三宝垄一路牵手一路啃咬
油煎甜馒头的放纵不覊，更
有那一夜令我俩陶醉的三
宝垄如诗如画的海长堤浪
漫情怀。

最使我不能忘怀的是
去万隆途中，在车厢内表妹
那令我难以消受的一路缱
绻。接着一起吃腌面、手
牵手去看“美女”、烧烤店
里食鹅粥啃鹅掌、游泳池
旁替表妹抹干发梢上的水
滴、轻轻拭抹她那娇艳的
面庞、小心翼翼拭抹她那
滑腻的手臂，一直到擦拭
她那润滑的后背和拭抹她
那令人心猿意马雪白的前
胸，这旖旎风光，这浪漫的
霎那，使我开始真正产生
对表妹难以磨灭的爱情；
直到刚才中午我回三宝垄
的前一刻，表妹用心良苦
情 愿 为 我 而“ 牺 牲 ”的 赤
诚，使我坚定了心中炽热

的爱意与“非卿不娶”的念
头……

我突然感到一阵剧痛，
汽车的忽然转折把我正在
浑浑噩噩的头颅向车身一
碰，痛得使我苏醒过来，我
苦笑，摇了摇头。

表妹，我会晚晚为妳辗
转到五更鸡鸣。

表妹，我会思念妳而衣
带渐宽终不悔。

表妹，为妳我会风露立
中宵而消得人憔悴。

表妹我一定娶妳为妻，
但这条路还很漫长而崎岖
难走，等着我，如果妳真心
爱我。

如果有一天妳真的另
有所欢，表妹，为妳我情愿
背上爱情的十字架，我会把
快乐让妳带走，把悲伤留给
我自己，无怨无悔默默地承
受。

一路上，我思潮起伏，
患得患失，但我深信，虽然
我与表妹没立过海誓山盟，
更没有说过天长地久，但我
坚信表妹是我唯一的选择，
而我也深信表妹会一样的
为我守候。

我擦一擦没有好睡的
眼睛，伸一伸腰，慢慢把情
绪平定下来，我得昂头直
前，一步一步向前进，为了
表妹，我一定努力争取。

明天起我将跨出新的
一步，我绝不能往回头望，
表妹的影子将会亦步亦趋
跟随着我，我会排除一切障
碍，只能前进不能后退，为
一个有着醉人酒窝和彩虹
般美丽大眼睛的表妹，为娶
得我心底深深爱慕的阿兰
表妹为妻。

（第二章）


